

## Introduction

L'association des descendants de Caroline et Hippolyte Durand-Gasselin fête déjà ses 20 ans. Elle a été créée principalement dans le but de rassembler tous les 10 ans, petits et grands de cette superbe famille à Préfailles. Bien avant sa création, plusieurs rencontres familiales avaient déjà été organisées en région parisienne et dans d'autres coins de France. Mais Préfailles semblerait être le berceau naturel de ces rassemblements familiaux. Un succès, puisqu'à chaque fois, pas moins de 350 personnes y participent.

Le nom de notre association vient du fait qu'il y a plus de 80 ans, a été initié un suivi de la descendance de Caroline et Hippolyte Durand-Gasselin, sous forme d'un ouvrage de référence, voulu par notre aïeul : le **livre de famille**, composé de fiches établies à chacun des enfants de leur couple, auxquelles ont été attribués des numéros .Aujourd'hui, il atteint la 500<sup>ème</sup> page! Il permet à tous et à chacun de mieux connaître son ascendance et de suivre sa descendance ! En outre, une coordination a été mise en place avec les correspondants des différentes branches, permettant ainsi de réaliser tous les ans, un « **Où sont ils ?** » et « **les Chroniques familiales** » de l'année écoulée. D'autre part, un site internet a été créé il y a une dizaine d'années, pour faciliter les échanges entre tous : 1 100 descendants directs vivants et 400 alliés à ce jour !

L'objectif de ce livre, édité à l'occasion de la grande fête « DG 2015 », est de faire perdurer l'esprit de famille défendu par notre aïeul, en montrant aux nouvelles générations à travers les nombreux récits, l'importance du message de bonté et de générosité qu'il a su léguer à sa nombreuse descendance. L'importance aussi de continuer à entretenir des liens, malgré les années, les distances et les différences.

Un des exemples le plus frappant, est le faire-part de décès de la jeune Lucie-Anne Bellamy en 1881, qui repose au cimetière familial de Nantes, impressionnant par la longue liste de cousins associés à ce tragique évènement.

On y retrouve toutes les racines généalogiques de notre famille Durand-Gasselin, à savoir tous les frères et sœurs d'Hippolyte-Louis Durand-Gasselin. Vous noterez aussi, qu'y apparaît son neveu, Willliam Durand-Gasselin, curé d'Erbray. Cet « œcuménisme », malgré les différentes péripéties familiales qui vous seront retracées dans ce livre, montre bien que le sens de la relation familiale va au-delà des clivages de toutes natures, et pas seulement religieux. Et c'est ce que nous souhaitons perpétuer à travers ces fêtes familiales décennales.

Monsieur ÉDOUARD BELLAMY, Greffier du Tribunal civil, et Madame ÉDOUARD BELLAMY ; Monsieur PAUL BELLAMY, Monsieur H<sup>e</sup> DURAND-GASSELIN, ancien Architecte, et Madame H<sup>e</sup> DURAND-GASSELIN ; Mademoiselle EUGÉNIE BELLAMY, Mademoiselle LOUISE BELLAMY, Monsieur EUGÈNE BELLAMY, Notaire, Maire de Brest, Chevalier de la Légion d'honneur ; Monsieur ÉMILE BELLAMY, Ingénieur-Mécanicien ; Madame veuve JULES BELLAMY, Monsieur H<sup>e</sup> DURAND-GASSELIN, Banquier, et Madame DURAND-GASSELIN ; Monsieur GEORGES DURAND-GASSELIN, Architecte, et Madame GEORGES DURAND-GASSELIN ; Monsieur et Madame Th. DURAND-GASSELIN, Monsieur ÉMILE GUILHOU et la famille GUILHOU, Monsieur YVES BERTHAULT père, Mademoiselle LÉONICE BERTHAULT, Monsieur et Madame HENRI DURANT et leurs filles, Monsieur et Madame RAYMOND BELLAMY, Messieurs LOUIS et GEORGES BELLAMY, Mademoiselle MAGDELEINE BELLAMY, Messieurs ALBERT, HIPPOLYTE, ABEL, EMMANUEL, JEAN, CHARLES, HENRI et SAMUEL et Mesdemoiselles CAROLINE et MARIE DURAND-GASSELIN, Mesdemoiselles HÉLÈNE, MADELEINE, CHARLOTTE, MARTHE et ÉVA DURAND-GASSELIN, Madame ÉMILE DURAND-GASSELIN, Madame JULES DURAND-GASSELIN, Monsieur YVES BERTHAULT fils, Monsieur et Madame JULIEN BERTHAULT, Monsieur WILLIAM DURAND-GASSELIN, Curé d'Erbray ; Monsieur et Madame GUSTAVE BAILLERGEAU et leur fils, les familles BERNELOP et LEMONNIER ont l'honneur de vous faire part de la perte cruelle qu'ils viennent d'éprouver en la personne de

### MADÉMOISELLE LUCIE-ANNE BELLAMY

leur fille, sœur, petite-fille, nièce, petite-nièce et cousine, décédée le 18 Novembre 1881, dans sa dix-septième année.

*Source : livre d'une fête de famille Paul Bellamy et Louis Bouscasse*

Nous avons voulu aussi vous parler de Préfailles avec un regard neuf, pour comprendre l'ancre familial sur ce petit territoire, à l'écart des grandes routes. Il nous faut remonter à Hippolyte-Louis Durand-Gasselin et à sa belle-sœur Léonice Berthault, matérialisé en 1858, en bâtissant Ker Dagnet !

Aujourd'hui, Préfailles, une petite commune du pays de Retz, qui compte à l'année seulement 1 200 habitants, mais qui l'été se gonfle de nombreux estivants, abrite au travers de ses nombreuses résidences secondaires, une grande communauté de Durand-Gasselin et rapportés représentant plus de 3% des « chalets balnéaires » !

Nous avons aussi tenu à vous faire découvrir ou redécouvrir ce que sont devenues, un siècle plus tard, toutes les donations créées ou gérées par Hippolyte-Marie Durand-Gasselin dans le cadre de la mission qui lui avait confiée par son ami Thomas Dobrée, en nous limitant aux principales œuvres de bienfaisance. Ces associations sont aujourd'hui florissantes, grâce aux équipes qui se sont succédées et qui continuent à rendre hommage à ces illustres bienfaiteurs.

Nous voulons remercier tous les auteurs d'articles qui ont contribué à cet ouvrage, agrémenté d'un grand nombre de photos : Bertrand Durand-Gasselin, Bernard Kirschleger, Gérard Dumas, Henri Joussellin, Marie-Claude Frisch, Danielle Eldin, Annick Liffran, Bruno Marcodelles, Jean-Pierre Galland et Maryvonne Dumérial, présidente de la Diaconie de Nantes.

Merci aussi à Elisabeth Galland pour son travail de relecture et ses conseils rédactionnels.

Nous voulons aussi remercier Stéphane Hordonneau, le webmaster du site familial eofidens.com, duquel nous avons extrait la généalogie de Caroline et Hippolyte Durand-Gasselin, Michel Kirschleger, Gérard Dumas et Christian Hollier-Larousse pour la généalogie de Théophile Durand-Gasselin, et Denis Faure pour la généalogie Faure (<http://gw.geneanet.org/denisf>).

Henri Joussellin, Geneviève Westphal, Isabelle Arnal

